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位于天河区岗顶的华
晟大厦周围，几乎云集了广
州 最 主 要 的 几 家 教 辅 机
构。以往的周末，这里人头
攒动，大厅里的三部客梯远
远满足不了家长和学生的
需求，一位家长告诉记者，
每次在高峰期去20楼以上
的机构陪孩子上课，电梯至
少要等10分钟。

记者近日走访了这座
大厦，在“双减”政策冲击
下，大厦前门可罗雀，与昔
日的人流如织形成鲜明对
比。记者上楼走访了几家
知名的课辅机构，以往机构
大厅很醒目的成绩榜没有
了，有的机构甚至直接大门
紧锁，门上贴着停课告示。

记者以家长身份前去
一家知名一对一辅导机构
咨询。课程顾问的第一个
问题是：“请问孩子可以在
周中上课吗？因为我们学

科类培训只能在平时的放
学后，周末和寒暑假都没
法上课，所以我们有必要
先了解孩子平时是否有空
过来上课。”此后，课程顾
问也只是了解孩子的基本
情况，并未推销课程，并让
记者留下信息，等 9 月份
开学后政策明朗了，再告
知是否可以报班。课程顾
问还透露，机构现已推出
不少素质类课程，比如少
儿编程和美术课，9月份开
学后的周末，这些素质类
课程可以开课。

而在以往，他们通常会
很热情地向家长推销机构
的名师和课程，并称课程买
得越多越划算。

“双减”政策下，不少学
科类培训机构相继关停、调
整、转型。近日，广州本土
教辅机构罡得教育在其官
方微信公众号发布《致罡得

学员家长的一封信》，宣布
将于 8月 31 日关闭所有门
店，请还未申请退费的家长
联系相关工作人员到校区
办理退费事宜。

仍想活下去并且尚有
余力活下去的校外培训机
构选择了转型，素质教育、
校内外托管、职业教育成
校外培训机构转型升级的
三大关键词。据了解，新
东方、好未来、卓越教育等
企业均已加大对素质教育
的布局。比如北京新东方
成立素质教育成长中心，
专注学生五育目标发展要
求；今年下半年以来，好未
来接连调整品牌结构，推
出励步儿童成长中心和系
列素质教育新产品；卓越
教 育 今 年 不 断 深 化 探 索

“素质教育+社区”新模式，
在围棋、舞蹈、美术等领域
完成品牌布局。
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2021 年的暑假即将画
上句号。从来没有一个暑
假，教育政策的出台如此频
密，并且从出台到落实的时
间间隔如此之短，执行力度
如此之大。

从暑期托管的普惠式
推广，再到“双减”政策的高
规格发布，学生、老师、家
长、学校、教培机构……身
处教育网络中的每个角色
都在短时间内感受到重大
变化。

如今，“双减”政策正式
落地一个多月了，作为“双
减”工作试点城市的广州，
在这个“试行政策”的暑期
窗口期，学生、老师、家长们
到底经历了什么？“双减”政
策下，他们迎来了怎样的变
化？新学期将至，他们又将
如何去应对？

7月 24日，“双减”政策正
式发布。政策要求全面压减
中小学生作业总量和时长、校
外培训机构不得占用国家法
定节假日、休息日及寒暑假期
组织学科类培训等。

作为教育的主角——广大
中小学生——对于“双减”政
策各有感悟。

刚从小升初“杀出重围”
的小艺告诉记者，“双减”让她
松了一口气。小艺说，她从一
年级开始就参加各种课外拓
展和培优。小学六年来，她的
周末被各种学科类和素质类
培训班排得满满的，在妈妈车

上吃饭和睡觉是家常便饭。
今年小升初，小艺被广州外国
语学校录取，但这个暑假她还
是被妈妈报的培训班安排得
满满的。对于“双减”政策下
不能在周末、节假日和寒暑假
进行学科类培训的规定，小艺
给了一个大大的赞。“我最爱
看科幻类小说了，放假终于有
时间看书了。”

五年级学生小六成绩一
般，妈妈从三年级开始就给她
报了语文、数学、英语的校外
培训班，不过小六连校内作业
都完成得很辛苦，所以根本没
有精力完成校外培训班的作

业。“每个周末都跟大家一样
赶集似的去上课，但学了什么
回来我基本也忘记了。”对于

“双减”政策，小六坦言：“作业
是老师布置的，课外班是妈妈
报的，只有他们减量我们才能
真的减负。”

从小就是“学霸”的华附高
一学生小林表示：“鞋子合不合
穿只有自己知道。”小林告诉记
者，校外“加餐”是根据自己的
学习状态和兴趣爱好做选择，
所以他觉得自己的学习负担并
不太重。“如果一定要追求绝对
的平均，那我担心学有余力的
学生会‘吃不饱’。”

7月9日，广州市教育局印
发了《关于做好小学生暑期托
管服务工作的通知》，表示今年
暑期期间开始校内托管服务试
点工作。全市十一区陆续发布暑
期托管具体实施细则。7月19
日，广州“官方带娃”正式开启。

不少双职工家庭对于暑
期“官方带娃”拍手称快。家
长李女士工作很忙，孩子即将
升入小学六年级，面对小升初
的压力，在暑假前一个多月，
她已经给孩子报好了语文、数
学、英语三科的校外培训班。

“整个暑假时间排得挺紧的，
为了让孩子放松一下，我们还
在暑假初期安排了一次外出
旅行。如果早点通知暑期校
内托管，我们可能会尝试着让
孩子在学校完成暑期作业。”

王女士是广州一名高校
教师，同时也是两个孩子的母
亲。女儿在暑假过后要升五

年级了，儿子从 9 月份开始读
小学一年级。“双减”政策落地
后的这一个多月，她都在关注
相关报道和政策解读文章。

王女士说：“我觉得‘双减’
对大多数家庭来说确实是解
脱，现在教育‘内卷’太厉害
了。就拿我女儿来说，在她三年
级的时候，我们全家就很焦虑
了，因为听很多过来人聊小升初
前的准备，他们说要想读广州比
较好的初中，奥数和各种杯赛成
绩是标配。我们也尝试着让女
儿去学奥数，可是她真的不感兴
趣，我们为孩子简历上没几个拿
得出手的数学杯赛成绩苦恼和
焦虑了很长一段时间。”

与王女士有同样想法的家
长不在少数。谢女士的女儿今
年小升初，她的优势是英语，但
从四年级开始，为了上广州一
线初中，她开始硬着头皮学奥
数。谢女士说：“我女儿不是那

种有数学天赋的孩子，但她贵
在勤奋和要强，会为了自己定
下的目标努力奋斗。说实话，
看到孩子学奥数很辛苦，我们
家长风雨无阻地接送也很辛
苦，我曾无数次想放弃，但最
后为了小升初，大家都咬牙坚
持了。”

王女士认为自己的孩子比
较幸运，正好赶上了“双减”政
策，“我觉得‘双减’对于我家
这 样 的 孩 子 来 说 是 一 种 解
脱。”王女士告诉记者，大多数
家长对“双减”政策的效果仍在
观望，“其实我们就是特别希望
学校能够多维评价孩子，而不
只是用分数来衡量。那些经历
过小升初或者即将小升初的家
长之所以如此焦虑，关键还是
学校在选拔学生时主要看重成
绩。如果学校能改变评价学生
的尺度，家长的焦虑才能真正
缓解。”

有人拍手称快
有人坦言减负要看“两头”

“双减”政策一出，不少老
师纷纷点赞。广州某中学语
文老师肖老师觉得，不少学生
从小在校外补习过度了，上了
高中就目光短视，急功近利。
2015年高考，他所教的两个班
语文平均分都超过120分。对
于肖老师来说，这份成绩单，既
是对他冒险试水、苦心坚持三
年“深度阅读”的交代，也是他

“用阅读而非纯应试训练提高
语文素养”理念最有力的注
脚。在被“短平快”的功利主义
控制下的中学课堂教育中，肖
老师的尝试有着特别的意义。

但是，没过几年，当他再
一次教高一时，肖老师发现他
的深度阅读课已经上不下去

了。“我在课堂上给学生们发
散知识点，建议学生多阅读、
广阅读，甚至不提供书单让他
们自由阅读时，遭到一些学生
的反对。他们觉得我在浪费
时间，语文课就应该讲重点和
考点，他们没这么多时间看课
外书，还有其他科目要学习
呢。”肖老师说。

肖老师在课下还专门找
这些学生谈心，告诉他们高一
高二的语文学习应该“厚积”，
广泛阅读是提升语文核心素
养很关键的一点。只有高一
高二“厚积”了，到了高三讲考
点的时候，学生才能比较好地
运用之前所积累的知识去迁
移和运用。“尽管我苦口婆心

地跟学生解释，仍然有一小部
分学生理解不了，他们习惯了
校外培训机构老师直接讲重
点难点，要自己去梳理知识，
他们不知从何下手。”

与肖老师有同感的老师
不少，他们越来越感受到学生
过多的课外补习和刷题与学科
核心素养的培养方向是背道而
驰的。不少老师也都曾建议学
生减少校外培训，跟着学校老
师的步伐走，但因为陷入“内
卷”怪圈，人人都不敢停下参加
校外培训的步伐，学校老师的
苦口婆心劝说也收效甚微。

现在，他们看好“双减”政
策的落地，因为这更加突出了
学校作为教育主阵地的作用。

点赞“官方带娃”
期望学生评价机制更多元

看好“双减”政策落地
走出教育“内卷”怪圈

1.“双减”政策下，如何
保证学校老师的休息和教
研时间？

面对新学期即将来临
的“双减”以及“5+2”（周一
至周五 5 天，每天校内课后
托管时间至少 2 小时），不
少小学老师很担心每天增
加了 2 个小时的托管时间，
老师的休息时间很难保证。

广州市民办教育协会
会长、广州华美英语实验学
校校长陈峰建议，政府可以
尝试通过购买服务和吸纳
大学生志愿者进学校辅导
孩子作业的方式解决校内
托管问题。他提到，托管领
域也是教培机构转型的方
向之一。不少校外培训机
构正在布局课后托管服务，
学校也可以遴选购买他们
的素质教育课程，将之加入
校内课后托管的服务，毕竟

培训机构在教研、师资团队
培训也是很有经验的，校内
课后托管可以吸纳其精华
之处。

2. 学生不参加校外辅
导，学校老师能否有效提高
教学效率？

广州市某重点小学的
陈老师告诉记者，以往很多
学生把大量的时间和精力
花在校外培训上，“这些学
生 超 前 学 习 了 ，上 课 不 听
课 ，甚 至 偷 偷 做 校 外 的 习
题，下课没时间做校内作业
又 去 赶 班 了 ……”陈 老 师
说，这些学生其实学习压力
很大，学习成绩却不见得很
优秀。假如他们能跟着我
们校内老师的节奏，一步一
步往前走，我们完全有信心
把他们教好。

广州大学附属中学化
学老师汪娜现任教高三，她
觉得“双减”政策对于学校和
老师来说，最关键的是向课堂
要效率，老师要在课堂上把知
识点讲透，让大多数学生在课
堂上就把难题解决了。

也有教育界人士提醒家
长，不能把孩子学习成绩的
好坏完全归因于学校教育，
家长也要付出家庭教育的责
任，如养成孩子良好的学习
习惯、生活作息等，这些都是

家长的责任。只有家校合作
携手才能把孩子教育好。

3、“双减”对学生和家
长来说，教育焦虑真的可以
缓解吗？

新学期开始，“双减”逐
渐奏效，是否可以缓解教育
的焦虑？

近日，上海市教委基础
教育处处长杨振峰在接受
媒体采访时的 一 席 话 ，很
形 象 地 回 答 了 如 此 疑 问 。
他说：“当部分学生去培训
的 时 候 ，会 提 高 他 们 的 分
数 ；但 是 当 所 有 学 生 都 去
培 训 的 时 候 ，可 能 只 会 提
高分数线。从这个意义上
来讲，‘剧场效应’造就的
结果只能是学生牺牲全面
发 展 的 时 间 去 反 复 操 练 、
操练反复，反复培训、培训
反 复 ！ 它 不 仅 伤 害 了 学
生 ，影 响 了 学 生 的 全 面 成
长 和 身 心 健 康 ，同 时 还 会
给家庭带来不必要的经济
负担。而且从创新人才的
培 养 角 度 来 看 ，我 们 未 来
面 对 的 是 不 确 定 的 世 界 ，
我 们 今 天 只 有‘ 广 种 方 可
博收’，通过减少培训，让
学 生 全 面 发 展 ，用 自 己 确
定的能力来面对未来的不
确 定 性 ，这 才 是 我 们 今 天

‘双减’期待的目标。”

校外培训机构转型，必
须随之转型的还有机构的
老师们。

黄老师是广州数学培
优界一位小有名气的老师，
近些年，他培养了不少竞赛
尖子生。2015 年，他成立
了自己的机构，专做竞赛培
训类项目。不少学生从小
学三年级到初中，一直跟着
黄老师学习。

“双减”政策落地让他
面临挑战。“我们这种小机
构现在最担心的是生存问
题，我们没有宣布裁员，但
是周末和寒暑假不能上课

了，明显课时少了，相应的
老师的课时费就少了一大
截。”黄老师还说：“以往社
会对我们校外培训机构的
老师还是有比较高的认可
度，培训机构也有很多优秀
的老师确实潜心教研和教
学。而如今这个职业的荣
誉感骤降。”

黄老师目前已经被一
所民办学校“挖”去当数学老
师了，但他表示：“现在民办
学校也面临着转公办或停办
的问题，我也想去公办学校
当老师，但在公办学校如果
没有编制，会有很大的落差。”

某机构数学老师小傅
去年刚毕业，在“双减”政
策下，他也面临出路抉择。
目前他还在机构坚守着，小
傅告诉记者：“我真的很喜
欢当老师，现在只能周中的
晚上上课了，看看新学期学
生和家长的报班情况吧，实
在经营惨淡的话，我可能会
去考研或考公务员吧。”

近日，智联招聘发布
《2021 教培行业人才市场
分析报告》显示，教培行业
一 线 城 市 招 聘 收 缩 幅 度
大，7月发布职位数比政策
发布前的3月下降32.4%。

关停、调整、转型
等待开学后的明朗政策

职业荣誉感骤降
有老师离开教培行业

专家建议

通过购买服务解决校内托管
保证学校老师教研备课时间

这个暑假，不少学生有了更多锻

炼时间。图中女孩正在学习武术

羊城晚报记者 陈秋明 摄

小北路小学（天香校区）暑期托管班，学生们在操场上放飞自制的飞机模型 羊城晚报记者 林桂炎 摄

今年暑假，孩子们玩耍的时间更多了

羊城晚报记者 陈秋明 摄

开学前夕，孩子们在广州花都一无边泳池

中欢乐畅游
羊城晚报记者 邓勃 摄
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学校老师


